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調查揭近六成人當娛樂 最年輕個案10歲

Apps遊戲易累學生染賭癮

「香港杯」龍舟賽橫濱舉行
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臥底踢爆超市：貨架無位棄白米

香港文匯報訊（記者　廖穎琪）阿豐的父母
均嗜賭，他自小已接觸各類型的賭博工具，甚
至與父母一同賭博。長大後，與朋友賭錢贏多
輸少，自以為技勝一籌，注額越來越大，賭一
日馬輸掉3,000元，輸光便向父母「騙財」，亦
試過靠朋友借錢度日，最嚴重時期「無時無刻
不想賭」，上課期間也用手提電話投注。直至
父母為賭債鬧離婚才清醒，決心戒賭。

「家學淵源」15歲縱橫雀局
阿豐的父母嗜賭，賭波、賭馬，以至外圍六

合彩、地下賭場⋯⋯無一不好，阿豐小時候已
與父母打麻雀和玩撲克牌，對阿豐而言，「賭
博」一點都不陌生。他15歲開始與同學打麻雀
和玩撲克牌，「不賭錢就會很悶」，為了增加
刺激度而賭錢，起初注碼不多，數元至數十元
不等，而且贏多輸少，「由細學到大，自覺技
勝一籌」。一年後，阿豐與在職朋友一同賭波
和賭馬，而且注額越來越大，曾試過一日賭馬
輸掉3,000元，「輸至無錢便呃父母錢」，例如
謊稱學校要交費或買參考書，亦試過輸至問朋
友借錢度日。他說，最嚴重時期「無時無刻都
想賭」，而且每日都有足球賽事，上課期間也
會用手提電話投注，放學亦會相約朋友打麻
雀。阿豐表示，雖然後來輸多贏少，但「每次
都希望贏回輸掉的錢」，結果便一直賭下去。

今年18歲的阿豐說，很後悔沉迷賭博，不但
導致金錢損失，亦令他成績一落千丈，父母更
因賭債而鬧離婚，令他清醒，看清賭博的禍
害，數星期前決心戒賭，現已停止賭博行為，
盼生活重回正軌。

香港文匯報訊（記者 曹晨）香港不少基層每
日為口奔馳，三餐不保，惟超市浪費食物的問
題嚴重。有環保團體派「臥底」潛入超市當職

員，發現超市為免影響貨架整體美觀度，將大
批仍未過期，甚至包裝完好的食物惡意毀壞後
再棄置，甚至有明年才過期的白米因貨架無位
而棄置。團體呼籲超市履行社會責任，盡快將
可食用的食物捐贈食物銀行，幫助基層人士。
有超市回應指，會全面研究食物回收可行性。

蔬果未過期 有瑕疵即扔
地球之友發現本港超市食物浪費問題嚴重，

早前派工作人員應徵北區一間超市當1個半月的
職員，期間發現超市每日丟棄大量未過期、未
腐壞的蔬菜、水果及麵包等，更發現有未過期
白米因貨架無位，趕不及放上貨架而被棄置。

化名「曾惜」的「臥底」表示，超市為了讓
貨架上的蔬果保持完好的賣相，丟棄大量外表
有瑕疵、仍未腐爛或過期的食物，員工自知被
棄置的食物還可以食用，丟棄非常可惜，卻因
公司規定員工私自領取回家視同「偷竊」，他們
擔心被解僱，不敢向公司提出反對建議。「曾
惜」續指，許多員工在棄置食物的時候也會偷
偷領取部分食物回家，但是對外卻統一口徑稱
那些食物都已腐壞。

地球之友副環境事務經理區詠芷稱，超級市
場部分食物隔夜之後質素會降低，超級市場可
能擔心繼續出售會導致消費者身體不適；另一
方面，超市擔心如果棄置完好食物的過程被公
眾知曉，許多市民不會到超市選購新鮮食物，
改而執拾超市棄置的食物，故不少超市會惡意
毀壞食物，使食物不能再食用才棄置。

地球之友之前的調查發現，本港4大連鎖超市
每日棄置約87公噸食物，造成大量浪費。在這
些食物垃圾中，約三分一為麵包、蔬果甚至壽
司等尚未過期的寶貴食物，其餘三分二則為生
果殼及過期食物等不可食用的廚餘。她建議超
市應該盡快將尚有食用價值的食物，轉交由食
物銀行或相關組織處理，幫助有需要的基層市
民。

百佳超市回應指，損耗會增加成本、構成壓
力，因此超市會嚴密監控貨量，不會無故丟棄
貨品；百佳指需要考慮食物安全的相關法例，
在考慮將食物交由食物銀行處理時，需研究實
際情況及可行性。惠康指出，超市有參與食物
銀行的食物券計劃，就廚餘回收再造的建議，
該超市需要時間研究。

專門協助青少年戒除賭癮的香港青年協會「青年全
健中心」，今年2月就賭博行為進行問卷調查，訪

問來自11間中學的926名中一至中五學生。結果發現，
46.5%受訪學生過去一年曾參與賭博，而受訪學生參與
最多的賭博活動以社交賭博為主流，例如打麻雀和撲克
牌，佔33%；其次為含有賭博成份的電子遊戲和六合
彩，分別佔27.8%和13.9%。

70%誤以為賭博無害 不沉迷即可
調查又發現，4.4%受訪學生可能成為問題或病態賭

徒，主要特徵包括對賭博行為有強烈渴望，注額越多越
能得到滿足感，甚至為博賭而說謊等，難以自拔。調查
亦發現，70%受訪學生認為賭博無害，該中心督導主任
徐小曼表示，不少中學生對社交賭博持寬鬆態度，認為

只要不過分沉迷即可接受，變相為參與社交賭博提供藉
口，將賭博合理化。

此外，57.5%受訪學生認為賭博是娛樂活動，徐小曼
憂慮不少含有賭博成份的遊戲滲入遊戲機中心和線上遊
戲中，將令青少年對賭博遊戲產生錯覺，以為只是娛樂
消閒活動，並在不知不覺中沉迷，甚至成癮。她表示，
現時智能手提電話十分普遍，令青少年更易接觸設有投
注服務，或有賭博成份的遊戲應用程式，「不用親身前
往投注站便可下注，更方便青少年賭博，父母亦難以察
覺子女參與賭博活動」。

中二生賭波一注輸2000元
徐小曼表示，最年輕的輔導個案是年僅10歲的兒童，

問題不但越趨幼年化，賭博的金額亦不容忽視，有中二

學生曾賭波一注輸掉2,000元。調查同時發現，20.2%受
訪學生承認過去一年曾與父母一同賭博，她強調，家庭
教育對中學生很重要，青少年生活圈子較窄，倘家人或
朋友沾有不良習慣，加上自制能力稍遜，上癮的風險便
會大大提高。她建議青少年辨清賭博及娛樂活動，如遇
賭博問題，應盡早尋求協助。

香港文匯報訊（記者　廖穎琪）智能手機普及，賭博手機遊戲也慢慢滲入青少年的生活。有調

查發現，近半受訪中學生過去一年曾經賭博，最普遍的賭博活動是社交賭博和含有賭博成份的電

子遊戲；更有4.4%受訪者可能成為問題或病態賭徒。有社工指出，最年輕的輔導個案僅10歲，

另有近60%受訪者視賭博為娛樂活動，憂慮現時不少含有賭博成份的遊戲融入手機應用程式中

（Apps），令學生混淆賭博與娛樂，不知不覺沉迷，甚至成癮。

香港文匯報訊（記者　郭兆東）

長者及合資格殘疾人士2元乘車優
惠計劃最快本月底實施，逾110萬
名受惠人屆時可在任何時段，以2
元乘搭港鐵。當局預期9月前可將
計劃擴大至專營巴士。

勞工及福利局局長張建宗昨日出
席公開活動時表示，為鼓勵殘疾人
士及長者走進社區，港府將會推出
公共交通票價優惠計劃，讓合資格
殘疾人士，及65歲或以上長者，在
本月底起以每程2元的優惠票價，
乘搭港鐵一般路線，預計約有13萬
名合資格的殘疾人士，以及98萬名
長者受惠。

張建宗稱，當局視乎工作進度，

預計不遲於9月，將計劃擴至九
巴、龍運巴士、城巴和新巴；而新
大嶼山巴士和渡輪，則預計於明年
第1季實施有關優惠。

另外，他表示當局為建設無障礙
環境，斥資約13億元進行改善工程
計劃，分別為約3,500個現有政府設
施，及約300個房委會建築物提升
無障礙設施，當中約90%工程將於
本月底完成。同時，港府近年加強
康復服務的整體經常性開支，由
2 0 0 7 / 0 8 年 度 1 6 6 億 元 ， 增 至
2011/12年度的217億元，增幅達
31%；2012/13年的開支更會增至
232億元，較2007/08年度增加近
40%。

香港文匯報訊（記者 文森）因
應關注團體要求保留中環舊政府總
部西座，特區政府早前委託專家小
組進行深入研究，專家小組最終評
定西座的建築和歷史價值較中座和
東座低。發展局表示，當局無意改
變拆卸重建西座的計劃，中座及東
座則予以保留，交由律政司使用。

舊政府總部西座原定明年拆卸，
改建為32層高的商業大廈，但因應
團體的關注，港府委託專家小組進
行評估。發展局表示，雖然古物諮
詢委員會屬下的專家小組，仍未正
式向古物諮詢委員會提交中區政府
合署的評估報告和建議，但當局得

悉小組認為西座的建築和歷史價值
較中座和東座低，有關結論與2009
年英國保育建築師事務所Purcell
Miller Tritton，就中區政府合署所
做的歷史及建築價值審評研究的結
論相同。

發言人表示，政府無意改變保留
價值較高的中座和東座計劃，並會
拆卸重建價值較低的西座。發展局
期望於本月內公布有關計劃的詳
情。

不過，有消息稱，西座評級的確
較中座和東座低，但專家小組認為
作為一個建築群，故建議3座建築
物應該一併保留。

港 聞 拼 盤

2元乘車優惠最快月底實施

發展局：舊總部西座照拆

■社工徐小曼憂慮不少手機遊戲程式含有賭博成份，令

青少年混淆賭博與娛樂，不知不覺沉迷，甚至成癮。

香港文匯報記者廖穎琪攝

■健兒們在橫濱龍舟比賽中競逐「香港杯」。

香港文匯報訊（記者 文森）由港府駐東京
經濟貿易辦事處贊助的「香港杯」龍舟賽，
昨日成為日本橫濱龍舟競賽的亮點之一。

「香港杯」結果由西武河密林探險隊擊敗其餘
20隊勁敵，成功奪標，並獲香港駐東京經濟
貿易首席代表黃碧兒頒發獎杯。

橫濱龍舟競賽由1994年開始舉辦，今年吸
引183隊健兒參加連續兩個周末共4日的賽
事。黃碧兒說：「龍舟競渡是中國傳統習

俗，現已在香港以至外國發展成為受歡迎的
運動項目。」她認為，龍舟競渡亦是促進國
際交流的好途徑，將於7月在港舉行的香港國
際龍舟邀請賽，有來自世界各國過千名龍舟
競賽選手參加，包括橫濱的龍舟賽好手。

同時，香港駐東京經濟貿易辦事處亦在昨
日賽事現場開設攤位，展出展版，讓公園遊
人及競賽觀眾了解香港回歸15年來的多方面
發展。

■地球之友指本港超市浪費食物驚人，超市為

確保貨架美觀而大量棄置食物。

香港工業總會日前(5月23日)舉辦「2012年青年工業
家獎」暨「香港傑出工業家獎」啟動儀式，工總

主席鍾志平博士致詞表示，香港工業總會為鼓勵年輕
人投身工業，為表揚傑出青年工業家，於1988年創辦

「香港青年工業家獎」，歷年共有175 名青年工業家獲得
這項殊榮，至2002年工總再增設「傑出工業家獎」，至
今共有10名工業家獲獎。

他指出，公平縝密的評審程序是「香港青年工業家

獎」成功的重要因素，一如歷屆，今年繼續由高層政
府官員、富經驗工業家和學界名宿擔任評審委員。評
審委員將親自接見候選人，確保每位得獎人都實至名
歸，而大會亦訂立四項評審準則，包括事業成就，商
業目光，對業界和社會的貢獻及品格和業務操守。

大會為隆重其事，特別向四位「青年工業家獎大使」
頒發委任狀，四位大使都是歷屆「青年工業家獎」得
主，分別是2011年得主保利高集團(聖誕樹製造商)行政
總裁鄭家 、興迅實業有限公司(服裝業)主席兼董事總
經理張益麟、力嘉集團(中國)有限公司(紙品包裝業)總
經理馬家慧及歐達傢具有限公司董事兼總設計師吳紹
棠。他們更與去年「傑出工業家獎」得主玩具商鎮泰
有限公司董事長黃鐵城，即場交流心得。

工業是社會支柱
黃鐵城表示，現在鼓勵年輕人投身工業界並非易

事，可以說是很困難，年輕人不能像昔日般，在工廠
打暑期工，根本無法接觸工業，但其實工業是社會支

柱，試想如沒有工業，又
怎會有金融服務業。

吳紹棠認為，通過本地
創新的原創設計，在內地
發展品牌，再以內地市場為基礎，面向國際市場，可
說是配合本港工業升級轉型的一條出路，以他經營的
傢具行業為例，父輩早在八十年代已進軍內地，在不
少大城市設立銷售網絡，部分產品更已行銷國際。

馬家慧指出，雖然該集團今年所接紙品包裝訂單有
所下跌，但業界未
來仍有很大發展空
間，估計內地的紙
品包裝需求，未來
仍有百分之六至八
增長，而三年後該
行業需求的用紙
量，已高達三千六
百萬噸。

如何與時間競賽
鄭家 談到，工業家之間未來除要競爭如何減低製

造成本之外，如何與時間競賽、爭取盡快付貨，相信
也是競爭重要一環，以他經營的行業為例，有必要考
慮在美國客戶鄰近的墨西哥設廠，以爭取快人一步付
貨。他又提到，該集團從四年前至今，共減省人手三
成半，但營業額就錄得四成增長。

張益麟最後說，不少人都形容傳統工廠的服裝製造
業是夕陽行業，成本上升，人民幣升值，企業究竟如
何脫穎而出，幸好，他經營的並非傳統製衣廠，而是
把製衣廠轉型為一家綜合服裝供應鏈企業，包括提供
很多服裝配料，如絲網印花、刺繡等給顧客選擇，同
樣以速度取勝，為客戶提供增值服務。

「2012年青年工業家獎」暨「香港傑出工業家獎」現已開始接受各界提名，讓業界角逐這項譽為本港工業界的「奧斯卡」殊

榮，香港工業總會主席鍾志平呼籲，有志為事業再創高峰的青年工業家，不要錯過這項別具意義的比賽，以為業界薪火相傳。

■香港工業總

會主席鍾志平

呼籲，有志為

事業再創高峰

的 青 年 工 業

家，不要錯過

這項別具意義

的比賽。

「香港青年工業家獎」提名開展
歷屆得獎者談感受

■工總主席鍾志平，工總副主席劉展

灝與四位「青年工業家獎大使」和去

年「香港傑出工業家獎」得主合影。
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■「2012年青年工業家獎」暨「香港傑出工業家獎」

提名開展儀式，全體賓主合影。
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